



## El profesor Montané y su pasión por los primeros pobladores



Foto: Archivo Centro INAH Sonora.

**GUADALUPE SÁNCHEZ MIRANDA**

**E**n tierras lejanas y tiempos antiguos del año 1967, Julio César Montané Martí, joven director del Museo Nacional de Historia Natural en Santiago de Chile recibió una denuncia de que habían encontrado en la zona central de Chile, unos huesos enormes de animales ya extintos del pleistoceno. Julio Montané arqueólogo de profesión, junto con un grupo de investigadores acudió a la localidad para hacer el rescate; durante el trabajo se dieron cuenta de que eran los restos de un caballo y un gonfoterio (elefante parecido al mamut pero más pequeño) en asociación directa con por lo menos 15 artefactos de piedra, testimonio de que se trataba de una localidad donde habían cazado esos animales los grupos humanos que llegaron a Chile durante el pleistoceno.

En esa época se habían encontrado pocos hallazgos de este tipo en América -el sitio Clovis en Nuevo México y otro par más- por lo que la noticia se expandió como pólvora en el medio académico, que derivó que un grupo de científicos de varios países incluyendo José Luis Lorenzo del INAH, C. Vance Haynes de la Universidad de Arizona y Betty Meggers del Smithsonian Institution, realizaran el largo viaje al sur para ver los hallazgos. C. Vance Haynes se impresionó de la calidad del trabajo realizado por Julio Montané y su grupo de científicos chilenos y quedó convencido de que se trataba de uno de los sitios más tempranos de América con un contexto arqueológico impecable.

Durante las excavaciones en Taguatagua, Julio Montané recuperó varios fragmentos de carbón que

fueron trasladados a E.U.A para fecharlos por la novedosa técnica de radiocarbono en el Geochron Laboratories. La datación de los fragmentos de carbón fue de 11,380+/-320, es decir, la fecha más temprana de Sudamérica de esa época y una de las más tempranas de todo el continente. En septiembre de 1968 la revista *Science* (vol.161:1137-1138) publicó el artículo "Paleo-Indian Remains from Laguna de Tagua Tagua, Central Chile" y se filmó un programa de televisión sobre los sitios más importantes del Poblamiento de América del *National Geographic*. Con esa publicidad, Taguatagua y Julio Montané ganaron fama mundial. Cabe señalar que el artículo de *Science* sigue siendo citado en la mayoría de los trabajos sobre el poblamiento de América.

En 1975 sucedió Pinochet y Julio Montané junto con muchos otros intelectuales tuvieron que abandonar Chile. José Luis Lorenzo (refugiado español residente en México) planteó a las autoridades del INAH una iniciativa para repatriar a México a un grupo de estudiosos sociales incluyendo a Julio César Montané. Después de una corta estancia en la Ciudad de México se mudó al recién formado Centro Regional del Noroeste del INAH en Sonora, donde continuó con su gran pasión de estudiar a los primeros pobladores de América. De 1977 a 1980 trabajó extensivamente el sitio de *El Bajío*, además visitó e hizo colecciones de muchos otros sitios arqueológicos.

El trabajo de campo en esta época era muy difícil, los fondos llegaban a Sonora en el mero verano y Don Julio inventó varias estrategias de sobrevivencia para trabajar

## es de América



Foto: Archivo Centro INAH Sonora.

con esas temperaturas, como sentarse bajo la sombra de un mezquite con los pies metidos en agua durante las horas más difíciles del día.

El resultado de sus investigaciones es una amplia colección de artefactos de la cultura Clovis junto con innumerables ideas y proposiciones sobre el poblamiento de América comparando sus investigaciones en Chile y México. La falta de recursos y apoyo de las autoridades centrales del INAH lo llevó a dejar la arqueología y concentrarse en la historia, otra de sus pasiones, aunque nunca abandonó a los primeros pobladores. En vida el Profesor Montané me heredó su conocimiento, ideas, artículos, libros, muchas historias y me facilitó una docena de cajas con artefactos por él recolectados de los primeros pobladores de Sonora. Fuimos al campo muchas veces y a cambio de huevos duros para almorzar, me mostró un sinnúmero de localidades importantes para futuros estudios. Cuarenta y siete años después de sus estudios pioneros en Chile, no cabe duda que Sonora y el centro-sur de Chile siguen siendo dos de los lugares más fascinantes para estudiar el poblamiento de América.

En mis trabajos siempre están presentes las ideas de Julio Montané y sus estudios pioneros nunca serán olvidados por todos los que compartimos su pasión por los primeros pobladores de este continente. 



Oficio enviado al Centro INAH Sonora de parte de la Directora General del INAH.



Julio César Montané Martí en su oficina, Junio de 2010 Centro INAH Sonora.